
Commissione  Consiliare  5a -  Pianificazione  dell’Economia  del  Mare,  Sviluppo
Economico e  Attività  Produttive,  Fund Raising,  Servizi  Informatici  e  Innovazione
Tecnologica, Lavori Pubblici, Sportello Unico Imprese (SUAP), Commercio.

VERBALE  DELLA  SEDUTA  DEL  09/03/2021  - ore 13.30

O.D.G.:
1. Approvazione verbali sedute precedenti;
2. Barriere architettoniche: piano triennale;
3. Varie ed eventuali.

La seduta è tenuta in videoconferenza.
Sono presenti i consiglieri: Marzia Paita, Tiziana Guerra, Giovanni Montesarchio, Daniele
Raggi, Lorenzo Lapucci,  Andrea Vannucci (in sostituzione di Dante Benedini).
Risultano assenti i consiglieri Cristiano Bottici e Gabriele Guadagni.
Presiede la seduta Marzia Paita e svolge le funzioni di segretario Chiara Amodio.
La seduta ha inizio alle ore 13.40.
Il consigliere Lorenzo Lapucci chiede di poter esprimere alcune considerazioni sul piano
delle barriere architettoniche relativo allo scorso anno prima di procedere all’esame del
piano triennale come da ordine del giorno.
La Presidente Marzia Paita quindi cede subito la parola al consigliere.
Il consigliere Lapucci dichiara di aver ricevuto in data odierna risposta ad un accesso agli
atti  sugli  interventi  di  abbattimento  delle  barriere  architettoniche  realizzati  negli  anni
precedenti;  esaminando  il  consuntivo,  risultano nel  2018 interventi  per  € 37.000 più  €
28.000 circa per interventi nelle scuole Roccatagliata e Pascoli/Taibi e nel 2019 € 16.000
per lavori stradali più alcune liquidazioni, quindi una cifra molto inferiore rispetto ai 100.000
euro annui  preventivati.
Ricorda inoltre che lo scorso anno il piano delle barriere architettoniche non è stato votato
e chiede quindi se la votazione sia o meno obbligatoria.
La Presidente Paita a sua volta fornisce i riscontri  degli  interventi eseguiti,  i  cui  atti  di
approvazione sono tutti pubblicati nella sezione trasparenza e quindi recuperabili dal sito
internet del Comune.
Per quanto riguarda il 2018 sono stati eseguiti 12 interventi nel Viale XX Settembre per €
37.341,20  aggiudicati  con  determinazione  n.1162/2018  e,  con  determinazione  n.
1486/2018,  affidati  i  lavori  di  abbattimento  delle  barriere  architettoniche  nella  scuola
Roccatagliata e nella scuola dell’Infanzia e Primaria Pascoli/Taibi per € 28.222,91; inoltre
con determinazione n. 1478/2018  sono stati affidati i lavori di adeguamento nel Palazzo
Comunale  per  €  28.000  circa  e  quindi  arriviamo  a  €  93.000,  ma  effettivamente  la
determinazione n.1478 poi è stata ritirata e i lavori non sono più stati fatti, perciò nel 2018
sono stati utilizzati € 65.000.
Nel 2019 ci sono stati i lavori di abbattimento delle barriere in Piazza Nazioni Unite  a
Marina per € 20.000 circa aggiudicati con la determinazione 901/2019 e la fornitura e posa
in  opera  del  montascale  al  centro  formazione  adulti  di  Pontecimato  di  cui  alla
determinazione  n.  3625/2019  per  €  10.500  circa  e  l’impegno  di  spesa  per  i  lavori  di
abbattimento delle barriere architettoniche nell’incrocio Via Ingolstadt – Via Genova per
quasi 30.000 euro, che poi sono stati realizzati nel 2020.
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Il consigliere Lapucci evidenzia che il totale è molto inferiore alla cifra stanziata, e afferma
che si doveva utilizzare l’intera somma di € 100.000 annui come da programmazione.
La Presidente Paita replica che, anche se la somma non è stata utilizzata interamente,
sono stati fatti diversi interventi di abbattimento delle barriere architettoniche nell’ambito di
altri  lavori,  ad  esempio  nelle  scuole.  Inoltre  le  somme  residue  vanno  nel  consuntivo
dell’anno successivo nelle spese in conto capitale e si potranno utilizzare per spese di
lavori edili, compresi gli interventi di abbattimento delle barriere architettoniche.
Ricorda inoltre come il 2020 sia stato un anno particolare: a marzo c’è stato il lockdown e
subito all’inizio dell’estate si è dovuta affrontare la problematica dell’adeguamento delle
scuole alle norme di sicurezza anti Covid in vista della riapertura su tutto il territorio e su
questo aspetto si ricollega all’ osservazione del consigliere Lapucci riguardo al fatto che lo
scorso anno il piano delle barriere architettoniche non è stato votato.
A  tal  proposito  la  Presidente  afferma,  consultati  anche  il  Presidente  del  Consiglio
Comunale  e  il  Segretario  Comunale,  che  è  consuetudine  allegarlo  ai  documenti  di
approvazione del bilancio, ma non è un obbligo di legge e si può approvare anche in un
momento successivo; inoltre, considerato che si tratta di un piano triennale, il Comune non
è  rimasto  scoperto  perché  nel  piano  dell’anno  precedente  erano  indicati  gli  interventi
anche per i due anni successivi.
Alle ore 13.55 si collega alla seduta il  consigliere Daniele Del Nero, in sostituzione del
consigliere Gabriele Guadagni.
Il  consigliere  Lapucci  esprime  un’ulteriore  osservazione  riguardante  la  proposta  di
deliberazione  del  piano  triennale  delle  barriere  architettoniche:  evidenzia  che  nelle
premesse si richiama la Legge 28 febbraio 1986, n. 41 (art. 32 comma 21) sull’adozione
da  parte  delle  Amministrazioni  competenti  dei  piani  di  eliminazione  delle  barriere
architettoniche, cosa che però non è mai stata fatta, come peraltro nella quasi totalità dei
comuni; pertanto, da un punto di vista formale, non trova corretto richiamare una legge
non rispettata, a meno che non si voglia intendere il richiamo di una legge quale mera
conoscenza della sua esistenza.
Interviene quindi il consigliere Andrea Vannucci, che ritorna sul punto del mancato utilizzo
di tutte le somme stanziate. Afferma che le somme non spese dovevano essere aggiunte a
quelle  previste per l’anno successivo;  destinarle ad altro non rispetta la normativa che
prevede  un apposito  piano  di  interventi  da  realizzare  per  l’abbattimento  delle  barriere
architettoniche.
Parimenti il consigliere Vannucci non concorda sulla mancata approvazione nello scorso
anno del piano delle barriere architettoniche, perché a suo giudizio denota mancanza di
programmazione e non è d’accordo su quanto sostenuto dalla Presidente Paita riguardo
alla copertura garantita dal piano approvato l’anno precedente, in quanto il  piano deve
essere riproposto ogni anno a scorrimento, aggiungendo via via all’anno successivo le
somme avanzate che non sono state spese.  Dal suo punto di vista  queste somme non
devono andare in avanzo a finanziare altro, ma devono essere destinate a quegli interventi
che per una ragione o per l’altra non sono stati realizzati.
La Presidente Paita afferma che il 2020 è stato un anno eccezionale, non si sono potute
fare  tante  cose  in  linea  generale,  non  solo  i  lavori  di  abbattimento  delle  barriere
architettoniche.
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Il consigliere Vannucci obietta che in tal caso le somme non spese andavano riproposte
nel nuovo piano in aggiunta alle risorse nuove stanziate; a suo parere il piano triennale di
oggi sarebbe stato corretto solo se negli anni precedenti si fossero spese tutte le somme
stanziate.
La  Presidente  Paita  replica  che  comunque,  nonostante  quest’anno  infausto,  i  lavori
programmati sono stati fatti più o meno tutti.
Interviene il consigliere Daniele Del Nero, commentando che da un punto di vista pratico
non  sempre  si  riesce  a  realizzare  tutto  ciò  che  ci  si  è  prefissi,  non  sempre  allo
stanziamento di somme corrisponde il raggiungimento degli obiettivi; questo può accadere
di per sé in via generale e a maggior ragione in un anno di pandemia quale è stato il 2020.
Aggiunge che il dirigente delle Opere Pubbliche Massimo Giorgi è arrivato a fine 2019 e,
tra le difficoltà concrete da affrontare in un 2020 iniziato subito con la pandemia, ci sono
anche le mancate  nuove assunzioni  previste destinate  all’ufficio  Opere Pubbliche,  che
sempre a causa della pandemia non sono potute arrivare; già essere riusciti a fare  tutto
quel che si è fatto nelle scuole è un grande risultato.
La  Presidente  Paita  procede  quindi  ad  illustrare  il  programma  degli  interventi  di
abbattimento delle barriere architettoniche  per il triennio, che prevede per il 2021 i lavori di
abbattimento  delle  barriere  architettoniche  alla  piscina  di  Marina  di  Carrara  per  €
50.000,00,  i  lavori  di  eliminazione  barriere  architettoniche  lungo  i  precorsi  pubblici  nei
pressi della scuola Anna Maria Menconi per € 20.000,00, i lavori di eliminazione barriere
architettoniche in percorsi e spazi pubblici per € 30.000,00 e per il 2022 e il 2023 lavori di
eliminazione barriere architettoniche in percorsi e spazi pubblici per € 50.000,00 annui e
lavori  di  eliminazione  barriere  architettoniche  nei  marciapiedi  del  territorio  comunale
sempre per € 50.000,00 annui.
Il consigliere Vannucci trova troppo vaga la programmazione del 2022 e del 2023 e chiede
se gli interventi siano stati concordati con la Consulta per la disabilità.
La Presidente Paita risponde che dalla  Consulta e dalla Commissione Politiche Sociali
sono arrivati soprattutto imput generici, ad esempio per quanto riguarda i percorsi e spazi
pubblici e i marciapiedi; laddove ci sono stati imput più specifici, come i semafori per non
vedenti in Viale Colombo, sono stati tenuti in considerazione.
Il consigliere Vannucci chiede se la concertazione sia stata fatta o meno.
La Presidente Paita, non essendo membro della Consulta, risponde che tali imput le sono
stati riportati da membri della Consulta stessa.
Il consigliere Lapucci, membro della Consulta, dichiara che a causa delle problematiche
dovute alla pandemia l’anno appena trascorso la Consulta effettivamente non si è  riunita e
conferma che sono stati dati degli imput agli uffici.
Anche il consigliere Tiziana Guerra conferma quanto affermato dal consigliere Lapucci.
La Presidente Paita aggiunge che altri  piccoli  interventi,  come il  parcheggio  davanti  al
bagno Unione a Marina di Carrara, sono in corso in questo momento.
La Presidente propone quindi la votazione del programma degli interventi di abbattimento
delle barriere architettoniche  per il triennio 2021 - 2022 - 2023.
La Presidente Marzia Paita e i consiglieri Tiziana Guerra, Giovanni Montesarchio, Daniele
Raggi, Daniele Del Nero esprimono parere favorevole; esprime parere favorevole anche il
consigliere Lorenzo Lapucci,  nonostante i dubbi esposti,  in quanto quale membro della
Consulta riconosce l’importanza del documento, chiedendo però di correggere da un punto
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di vista formale il richiamo alla Legge 28 febbraio 1986, n. 41 nella proposta di delibera di
approvazione del  piano per poter cosi’  confermare il  voto favorevole anche in  sede di
Consiglio  Comunale,  mentre  il  consigliere  Vannucci,  per  le  motivazione  già  espresse,
esprime parere contrario.
La Presidente quindi saluta i consiglieri presenti alla riunione odierna e dichiara chiusa la
seduta. 
La Commissione termina alle ore 14.30.

Il Presidente della Commissione                                        La Segretaria verbalizzante    
       ( Marzia Gemma Paita )                                                      ( Chiara Amodio )
                     F.to                                                                                  F.to                           
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